

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Miércoles 14 Marzo de 1888.

Año XVI Núm. 4.558.

EL SEGUNDO IMPERIO

El pueblo de Berlín que poseído de febril ansiedad se congregaba ayer tarde (8), en muchedumbre inmensa, alrededor del palacio imperial, era en aquellos momentos angustiosos algo más que un pueblo dolorido y agitado por la ya cercana y segura muerte de un rey querido y grande.

Con el sentimiento de aquella multitud consternada juntábanse las inquietudes de toda Europa.

¿Qué viene ahora?

Extinguido el espíritu prudente que enfrenaba los bríos de la política guerrera, ¿cuál va ser el camino que la nación alemana emprenda?

A un conflicto sucede otro conflicto.

Dado que sea cierto el rápido alivio en que nos presentan al kronprinz las últimas noticias de San Remo, ni aun con ellas se modifica la gravedad de la situación en que la muerte del emperador deja el imperio y la Europa.

La enfermedad del príncipe heredero podrá ser de las que con sus peripecias dejan lugar a la lucha prolongada de la naturaleza y la ciencia, esa lucha en que la espera de algunos días ó la calma de algunas horas representa un triunfo. Pero la esperanza no existe; la vida del kronprinz está amenazada, y si hay poder que tal vez la salve, no lo habrá para sustraerla a la prostración y a las crisis. Aquella es una existencia arrebatada al mundo político; para ella no hay misión, porque en ella no hay fuerza.

Federico Guillermo es el campeón desarmado de la paz general. Nada importa para ésta que el representante declarado de su causa llegue ahora a ceñirse la corona del imperio; su frente no podrá sostenerla.

Si su posición respecto de las altas influencias de la política alemana fuese otra; si la divergencia en que sus inclinaciones se hallan con las que Bismarck deja conocer no apareciera tan manifiesta; si el prestigio de su amor ó de su autoridad sobre el príncipe Guillermo, su hijo, no se hubiese visto en estos últimos días tan quebrantado, la política franca de la paz, la que se anuncia sin embozo y sin habilidades, ó lo que es lo mismo, la sola que puede tener tranquilo el continente, esa política aun tendría un patrono que la mantuviera y la hiciera prevalecer.

Pero Federico Guillermo no cuenta con ese elemento para sustituirlo al de su fuerza y vigor personal. La abdicación que los telegramas ya indican como inmediato suceso que ha de seguir a la coronación, podrá ó no consumarse en cuanto a su fórmula; pero que ésta se cumpla ó no, sus efectos ya desde luego serán efectivos.

Bismarck queda dueño de la situación; no hay que desconocerlo. El que será en breve nuevo kronprinz es su discípulo y su aliado. La muerte del emperador y la exaltación del heredero anulan el decreto de 17 de Noviembre que autorizó al nieto del anciano monarca para la firma en los negocios ordinarios; pero la dolencia del segundo emperador revalidará el decreto con el sello poderoso de las circunstancias, y aun lo habrá de extender otorgando la

habilitación para algo más que el despacho corriente.

¿Viene, pues, la guerra?

Tememos que se tenga nuestra opinión como afán de singularizarnos; pero aun a trueque de ello hemos de decir que no esperamos la explosión de la política guerrera.

El príncipe Guillermo es joven y poco reflexivo, y en él será probablemente sincero el propósito belicoso que se le atribuye. Pero en el ánimo del canciller no creemos que ese mismo propósito revista igual sinceridad.

El ha ayudado a constituir el gran imperio fundándolo sobre la gloria y el poder de las armas, porque solo en estos cimientos podía alzarse aquel núcleo de derechos abdicados por fuerza y de territorios absorbidos y conquistados. Ese carácter guerrero no puede perderse sin que vacíe la obra que a él se debe, y el alarde bélico, la opinión que alarma, la amenaza que obliga a prevenirse, el conflicto que aparenta ser el rompimiento, el pie de guerra constante, el discurso sibilítico, la esperanza de nuevas victorias, el espíritu militar siempre excitado, no son a nuestros ojos más que ardides habilísimos, resortes diplomáticos y políticos que el canciller emplea para sostener su obra y avanzar en su continuación. — («La Iberia.»)

EL EJÉRCITO BÚLGARO

El corresponsal particular de «Le Temps» en Sofía escribe a su periódico una interesante carta acerca del espíritu del ejército búlgaro, de los sentimientos de los soldados respecto a su nuevo jefe supremo y de lo que piensan los oficiales del régimen Coburgo.

«La larga dominación extranjera, dice, ha convertido al búlgaro en un sér excesivamente reconcentrado, desconfiado y diplomático aun en sus más íntimas relaciones y en el seno de la familia.

Algunos años de vida independiente no han podido borrar el recuerdo de cuatro siglos de opresión, y por lo que se refiere a los militares, esos años han contribuido a aumentar su desconfianza, pues soldados y oficiales se han encontrado bajo la tutela rusa hasta el 18 de Septiembre de 1885.

El complot del 21 de Agosto dividió al cuerpo de oficiales rusos en dos bandos enemigos. Sabido es que los «battenbergistas» llevaron la mejor parte y no dejaron de perseguir a aquellos compañeros suyos de quienes sospechaban que no eran partidarios del príncipe Alejandro, aun mucho después de hallarse el joven soberano en su país natal.

La insurrección de Silistia y de Roustchouk, precedida y seguida de otras tentativas, fué causa de un gran número de dimisiones, de traslaciones y de castigos en el ejército, así como de circulares y de órdenes reiteradas, en las que el ministro de la Guerra prohibía a los oficiales que se ocupasen de política.

Los imprudentes que no tomaron en serio tal prohibición, pudieron convencerse de un modo palpable de que las autoridades superiores del ejército velaban por

su estricta observancia, y disponían de medios de información y de vigilancia, cuya más perfecta tradición ha dejado la serenísima república de Venecia.

Ha encontrado muchas dificultades en la investigación que he querido hacer sobre el espíritu del ejército búlgaro.

Lo que puedo asegurar es que la gran mayoría de los oficiales bendice la marcha de los instructores rusos, y están dispuestos a todo antes de consentir que vuelvan.

Para los oficiales búlgaros, y para los soldados, el príncipe Fernando no es un militar, que ni tiene afición al oficio ni le conoce, y por consecuencia no puede tener el prestigio del príncipe Alejandro, que era un verdadero soldado.

Como indicio de los verdaderos sentimientos del cuerpo de oficiales, citaré el hecho de que un oficial superior había alcanzado gran popularidad por sus calurosos discursos en honor del príncipe Alejandro cuando su efímera restauración, y ahora ese mismo general es mirado con desprecio por los esfuerzos que hace para conquistarse las simpatías del príncipe Fernando, a fin de que le nombre ministro de la Guerra.

Al mismo tiempo un teniente, conocido por su adhesión al príncipe de Battenberg, es objeto de universal estimación por haber sollicitado, al llegar el príncipe Fernando, abandonar la escolta del soberano y pasar a un regimiento de caballería, aun cuando esta traslación le causaba grandes perjuicios.

Los soldados llevan al ejército los sentimientos y las ideas del campo, los guardan durante los dos años de servicio obligatorio, y con ellos se vuelven a sus hogares.

Los campesinos abrigan la convicción de que el inolvidable sobrino del czar libertador fué destronado y arrebatado contra el deseo de la santa Rusia a consecuencia de un complot organizado por los «schwabes» y por los ingleses; que Rusia procurará la restauración del príncipe y que Fernando I no es más que un usurpador interino. Pero estas ideas no impedirán que los soldados marchen a donde los oficiales los lleven, y que los campesinos entreguen caballos, búfalos y trigo cuando el gobierno disponga que debe rechazarse una invasión.

En este caso, hé aquí la fuerza de que podría disponer el principado:

Los cuadros son relativamente insignificantes.

En pie de paz no tiene el ejército búlgaro más que 24.142 hombres.

En pie de guerra sube esa cifra «en el papel» a 47.386 combatientes, de los cuales 39.744 son infantes, 2.933 ginetes, 3.763 artilleros y 916 zapadores. Los cañones se elevan al número de 200, cuya tercera parte procede de la fábrica de Krupp.

Como el servicio es obligatorio para todos los jóvenes de veinte años, excepto los que están físicamente imposibilitados, y no dura más que dos años, hay en el país 150.000 hombres que han pasado por las filas. Podría formarse con ellos un ejército de reserva más ó menos instruido; pero no se realizaría ese proyecto por oponerse la

falta de oficiales, de armamentos y de equipos correspondientes a las exigencias contemporáneas.

La instrucción de las tropas, hábilmente dirigida por los rusos, como así lo reconocen sus enemigos, ha perdido mucho desde los sucesos de 1886. Los ejercicios no se hacen con el mismo rigor; la consigna no se observa con tanta severidad, y la disciplina está muy relajada.

Pero el ejército ha llegado a ser nacional, y esto es una ventaja que compensa ampliamente aquellos defectos.»

EL MOTIN DEL HAMBRE EN ROMA

El tumulto del jueves, de que dió sucinta noticia el telégrafo revistió caracteres graves.

En la plaza de Víctor Manuel se reunieron multitud de familias que gritaban: «¡Tenemos hambre! ¡Queremos pan!» De allí se esparcieron por diversas calles numerosos grupos de trabajadores é indigentes, que detenían a cuantos panaderos pasaban y les arrebataban el pan.

La muchedumbre, empujada por la guardia municipal, se desbordó hacia los barrios nuevos, pidiendo a gritos pan é invadiendo las tahonas.

Los panaderos y los tahoneros no oponían resistencia a las turbas, y el pan era distribuido con cierto orden. Hombres, mujeres y niños se apoderaban con ansia de los panes é inmediatamente los consumían.

Algunos trabajadores se presentaban en las fábricas gritando: pretendían que abandonar sus tareas los que estaban ocupados.

En algunas los obreros no tuvieron más remedio que unirse a los alborotadores, que llevaban banderas con el lema «¡Pan y trabajo!»

El tumulto iba tomando proporciones terribles, y las turbas, formadas por más de 2.000 hombres, gritaban desaforadamente. Entonces les salieron al paso fuerzas del ejército dispuestas a detenerlos; pero los manifestantes la emprendieron a pedradas con los soldados. La caballería se vió precisada a cargar, y los amotinados se replegaron hacia la plaza del Campidoglio. A las dos de la tarde se presentó el diputado y tribuno popular Andrea Costa, y los sediciosos le aclamaron pidiendo les apoyase, y repitiendo sus gritos de «¡Pan! ¡Pan! ¡Tenemos hambre!»

Ocupadas militarmente las avenidas de dicha plaza, y viendo a la tropa con la bayoneta calada la multitud asaltó el palacio del ayuntamiento, trabándose al punto una lucha terrible entre aquella y el pueblo.

Púsose al frente de esta Costa, y empezó a gritar: «¡Dejad las armas! ¡Aquí no hay más que hambrientos!» La guardia municipal obedeció; pero la tropa siguió atacando.

Por fin, logrado un momento de calma, se nombró una comisión de siete obreros para que vieran al alcalde.

Cuando, después uno de la comisión, subido en hombros de otro, estaba dando cuenta de sus gestiones, salió de la escalinata del Campidoglio una compañía de infantería con bayoneta calada.

A la vista de los soldados, la multitud

prorumpió en gritos de rabia y se entabló nuevamente la lucha cuerpo á cuerpo.

Hubo algunos soldados y muchos obreros heridos.

—¡Vaya una manera que teneis de darnos pan... matádonos!—gritaba uno de los obreros heridos.

La multitud se dispersó por fin harta de gritar y pelear.

Estos sucesos han causado bastante sensación en Roma.

EL TORPEDERO «EJÉRCITO»

Ferrol 8 de marzo.—En el acto de entregar al cuerpo general de la Armada el torpedero «Ejército» el general Salamanca manifestó en un sentido discurso la satisfacción que experimentaba al establecer un nuevo lazo de unión entre el ejército y la marina.

«En la comision que tengo la honra de presidir, añade, están representadas todas las armas que respondieron al grito unánime de la patria, arrancado en un momento histórico.

Muchas y muy grandes han sido las dificultades políticas y particulares suscitadas á la realizacion del pensamiento, pero nuestra constancia, nuestra fe y nuestro entusiasmo por todo cuanto al aumento de nuestras fuerzas militares se refiere, lograron dar cima á esta noble empresa.

Que sea, pues, símbolo de mas estrecha union entre ambos ejércitos el nuevo buque, para bien de nuestra amada patria.»

El contralmirante Sr. Topete, inspirado en sentimientos análogos á los del general Salamanca, dió las gracias en nombre de la marina por el donativo del buque, manifestando que ese acto sintetiza el lazo de fraternidad entre el ejército y la marina.

Anoche se celebró este suceso con un magnífico banquete en el teatro de esta ciudad.

LA CATASTROFE DE CABANES

En Cabanes, no en Figueras, como se dijo, estallaron el lunes tres depósitos de dinamita de una fábrica que existe en las cercanías de la poblacion.

La catástrofe ha sido terrible, pues el edificio ha desaparecido en parte, y en tierras bastante lejanas de la fábrica se han encontrado trozos de cuerpo humano.

Según noticias que nos transmiten, ocurrieron las siguientes desgracias personales:

Muertos: un hombre y diez mujeres tan horriblemente mutiladas, que sus miembros volaron por el espacio y ha habido necesidad de recogerlos por las inmediaciones de la fábrica; alguno se ha encontrado á mas de 200 pasos del edificio.

Además hay cuatro mujeres gravemente heridas, una leve y tres hombres contusos.

Total: once muertos y ocho heridos.

El país está consternado, y se dice que ha respondido la desgracia á imperdonables descuidos.

Fué tal la emocion que esta desgracia produjo en los vecinos de Figueras, distante cuatro kilómetros del lugar de la catástrofe, que espontáneamente se suspendió la funcion que debía darse en el teatro aquella noche, y se abrió una suscripcion en el café Militar, que produjo aquella misma noche la cantidad de 93 duros para atender al socorro de los heridos y huérfanos.

EL CICLON DEL DOMINGO

Nueva York 21 de febrero.—Nuevas y mas amplias noticias de Mount Vernon,

Illinois, nos dan desconsoladores pormenores de los estragos causados por un tornado en aquella ciudad del Estado de Illinois.

No un centenar, por fortuna sino cerca de cincuenta ha sido el número de personas muertas; el de las heridas de gravedad se aproxima á una docena y el de las contusas pasará de cien. Mas de mil personas se han quedado sin techo donde cobijarse por haber sido deshechas sus viviendas. El valor de las propiedades destruidas se estima en medio millon de pesos.

Con esta tremenda tempestad coincide una perturbacion en la fotosfera del sol, en cuya superficie se ha observado desde principios de diciembre la aparicion de varias manchas grandes: estas manchas, ocultas por la rotacion solar, se presentaron á la vista simultáneamente con la tempestad.

El gobernador del Estado de Illinois, señor Oglesby, ha teleografiado al alcalde de la ciudad devastada ofreciendo auxilios y al mismo tiempo ha dado una proclama al pueblo solicitando su cooperacion en esta gran calamidad.

El gobierno ruso parece dispuesto á acoger favorablemente la demanda del gobierno francés dirigida á que destine una suma de 25,000 francos para premio de las carreras internacionales de caballos que se verifícarán durante la Exposicion universal de 1889.

Ese premio llevará el nombre de: «Premio del emperador de Rusia.»

En Montevideo se va á construir un gran teatro Nacional. El gobierno de la República Argentina ha aprobado los planos del ingeniero Tossi para la construccion del mismo.

El edificio será todo él una manzana aislada, y su coste se elevará á la cifra de 80,000 pesos, que correrán á cargo del gobierno. Una vez terminado el plazo de treinta años, el teatro será propiedad de la municipalidad de Montevideo.

El gran teatro Nacional de Montevideo será uno de los mejores del mundo.

Un escándalo en Viena.—En la alta sociedad austro-húngara ha producido gran sensacion el hecho de haber sido detenida toda una familia del «high life» de Viena.

Se trata de la condesa Schmetow, natural de Bagda, cerca de Temesvar, de cuarenta y cuatro años, y con dos hijas, una de dieciseis y otra de quince.

Todas ellas están acusadas de haber robado á un joyero de Junsbruck alhajas por valor de 145 florines.

El marido de la condesa murió hace algunos años sin dejar fortuna á su familia.

En 1886 fué expulsada la condesa de Presburgo porque no tenía medios de subsistencia lícitos.

Aquel mismo año se trasladó á Dresde, escandalizando los círculos aristocráticos y cometiendo varios actos de dudosa delicadeza.

Botones de sangre.—Por extraña que parezca esta noticia, no es, sin embargo, menos cierta. Se están construyendo en los Estados-Unidos botones de sangre, como se construyen de nacar, hueso, laton, etc. En Bridgeport, cerca de Chicago, hay una gran fábrica de botones de sangre que emplea actualmente cerca de cien obreros, hombres, muchachas y muchachos, que se ocupan en la fabricacion de esta nueva industria, que hace poco tiempo fué introducida en los Estados Unidos por un ex-

tranjero llamado Hirsch, que perdió 16.000 pesos fuertes en los primeros ensayos que hizo, y hoy está en camino de hacer una fortuna inmensa, debida á su perseverancia y al éxito que su industria ha alcanzado en este país. En la fábrica mencionada se consumen diariamente para la elaboracion de dichos botones de 3 600 á 4.500 hectólitros de sangre fresca de reses vacunas.

Gran parte de esta sangre se evapora durante el procedimiento que se usa para secarla, quedando un residuo de albumina pura, parte del color claro y otra parte oscuro, según el tratamiento químico que se emplea, del cual resultan unas láminas delgadas de sangre seca, con las cuales se hacen los botones de diversas formas, tamaños y dibujos. También se hacen muchos otros objetos útiles, como alfileres de pecho, aretes, hebillas, peines, brazaletes, etc., de sangre pura de reses, convertida en una pasta dura, después que se han extraído con moldes los objetos fabricados, como si fueran de caucho ó celuloide. El hecho es, que la fabricacion de botones de sangre se ha convertido en una nueva industria muy productiva, aprovechándose la sangre que hasta ahora se desperdiciaba en los rastros.

MAHON 14 DE MARZO DE 1888

ASUNTOS DEL DIA

La muerte del emperador Guillermo no es la guerra europea. Esta es la impresion dominante en Europa, y esto significa la firmeza de los valores públicos ante la desgracia que aflige al imperio alemán.

El emperador parece que ha muerto recomendando la paz, y aunque la corona vaya á parar pronto al joven y belicoso príncipe Guillermo, la direccion política del imperio no ha de salir de las manos experimentadas de Bismarck, y este ha de pesar mucho las contingencias del conflicto europeo.

Confirmanse los propósitos atribuidos al Sr. Sagasta por «El Imparcial», contrarios á todo cambio en el ministerio, por ahora.

«La Correspondencia de España» explica en estos términos las razones en que funda su resolucion el jefe del gobierno.

«Una modificacion ministerial en estos días condenaría el Parlamento á la esterilidad, porque todos los ministros tienen traducido en proyecto su pensamiento, y al ser sustituidos por otros, resultaría evidentemente lo que siempre ocurre, y es la alteracion de los mismos proyectos.

Por esta razón el presidente del Consejo de ministros, impulsado por grande interés en favor de su partido, desea que se discutan y se voten los proyectos de ley, haciendo en ellos las transacciones que requiera el bien del país, y alejando el argumento que en otro caso se esgrimiría contra la misma esterilidad parlamentaria, que á todo trance desea evitar el Sr. Sagasta.»

No convencen á todos estas razones. El mismo «Imparcial», á pesar de su afecto á la situacion, insiste en que es inevitable la modificacion ministerial.

Para neutralizar los efectos de la guerra mercantil que se hacen la república francesa é Italia, se estudia—según dice un periódico—el modo de que el comercio italiano con Inglaterra, que asciende á 600 millones, sea de tránsito por España, cuya conquista favorecería el desarrollo de la riqueza de nuestro país.

Han mediado varios telegramas y varias cartas; se cuenta con el concurso de importantes navieros italianos, del señor marqués de Comillas y de los directores de las Compañías de ferro-carriles, y no es, por

tanto, difícil que esta patriótica y justificadísima aspiracion pueda realizarse.

El proyecto es este:

«Las mercancías vendrían desde Génova á Barcelona en grandes buques italianos en veinte horas.

Desde Barcelona irían á Bilbao y á Pasajes en ferro-carril, pagando tarifas muy económicas.

Y desde Bilbao á Pasajes serían trasladadas á Inglaterra en vapores de la Compañía Trasatlántica ó en los que pudieran hacer este servicio.»

Si la guerra mercantil entre Italia y Francia tiene las consecuencias que profetizan, este pensamiento, que se atribuye al Sr. Moret, sería beneficiosísimo para España. Pero «La Epoca» no cree que se lleguen á cerrar los puertos franceses á los buques italianos y viceversa, ni que prefieran hacer los trasbordos consiguientes y pasar por nuestro territorio las mercancías que Italia envía á Inglaterra cuando puede remitirlas por mar, aunque dando un rodeo.

Gacetilla

Tiempo.—Parece que se declara en rebelion, pues el venticito de hoy y las nubes que nos han ocultado la vista del sol, son señales seguras de que va á haber, más tarde ó más pronto, una que sea sonada.

Visita.—La Junta municipal de Beneficencia visitó en la tarde de ayer los establecimientos de beneficencia de esta ciudad, quedando sumamente satisfecha del buen estado en que se hallan.

Correos.—El de Alicante y Barcelona han llegado á hora de itinerario en el puerto de Palma.

—El «Nuevo-Mahonés» ha suspendido en la tarde de hoy su salida debido al temporal de suroeste que reina. Si aboanza el tiempo saldrá mañana á las seis de la misma.

Viruela.—Segun leemos en «El País» de Ciudadela, el facultativo D. Rafael Guarino ha puesto en conocimiento de la Alcaldía de aquella ciudad, que un vecino de la calle de la Purísima se halla atacado de enfermedad variolosa, de carácter muy benigno. Sin embargo de esto, se han tomado las medidas más convenientes para evitar la propagacion de esa enfermedad que tan amargos recuerdos dejó entre nosotros.

Movimiento carcelario.—En la mañana de hoy ha ingresado en las cárceles de este partido y á disposicion del Sr. Delegado del Gobierno un individuo de tropa para ser remitido á disposicion de la Excelentísima Audiencia de San Mateo.

Correspondencia.—Hasta las nueve de la noche de hoy se admitirá correspondencia en la administracion de correos de esta ciudad.

Exportacion.—En el vapor «Nuevo Mahonés» que debe salir mañana para Palma, si el tiempo lo permite, han sido embarcadas en la tarde de hoy 10 cabezas ganado vacuno y 36 lanar.

—Además han sido embarcados dos caballos, un mulo y una burra.

Autorizacion.—Se la han concedido á D. Nicolás Gelabert empresario del primer trozo de la carretera de Mahon á Ciudadela.

la para poder embarcar con destino á esta poblacion catorce cajas dinamita y una de mecha.

Mina de hierro.—En la provincia argelina de Oran se han descubierto unas ricas minas de hierro á las cuales atribuye la prensa de aquel país gran importancia.

Aprestos navales en Francia.—Tal es la actividad que reina en los arsenales de Tolon, están listos para hacerse á la mar once buques blindados y varios transportes, cruceros y torpederos.

Dentro de pocos dias estarán preparados treinta y cuatro buques y además una escuadrilla de torpederos.

Lotería.—Mañana jueves se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el viérnes próximo 16 del actual.

Premio mayor: 150.000 pesetas.

Precio del billete entero: 50 pesetas.

Id. de la fraccion ó décimo: 5 pesetas.

Mendigo.—Ha muerto en Sevilla un pobre mendigo, entre cuyos harapos se han encontrado 15,000 rs. en oro y billetes.

Legado.—La testamentaria del teniente general marqués de San Román ha ofrecido á la Sociedad española del salvamento de naufragos un legado que aquel buen patriota consignó en su testamento á favor de esta benéfica y humanitaria institucion.

Consiste el legado en el reloj cronometro de oro con cadena de oro y perlas que usaba el ilustre general para que sirva como premio al capitán del buque que lleve á cabo la accion más heroica de salvamento en los dos años siguientes al del fallecimiento del testador.

Cumpliendo el sagrado deber que se la confia, la Sociedad espera que los señores capitanes de buques españoles que aspiren á tan honroso premio, le comunicarán los salvamentos que hayan efectuado desde el 15 de Diciembre de 1887 ó que tengan la fortuna de realizar hasta igual fecha del año de 1889.

Buen pensamiento.—En Haro se ha dado un ejemplo edificante y digno del mayor elogio. En vista de la miseria sufrida por efecto del temporal, se reunieron en el Ayuntamiento el párroco y los mayores contribuyentes y acordaron destinar 2.000 duros para el socorro de las familias necesitadas. Cada cabeza de familia ha tomado un real de auxilio, cinco céntimos de peseta por cada hijo, medio kilo de pan por cada uno y una ración de arroz, tocino ó bacalao. Se han repartido unas 1.300 raciones diarias á los pobres de Haro y pueblos limítrofes.

Servicio militar.—Por real orden, dictada de conformidad con el dictamen del Consejo Pleno, se ha declarado que los mozos colocados en cabeza de lista por no haber sido alistados á su debido tiempo, podrán redimir á metálico el servicio de Ultramar, y se concede un plazo de dos meses á contar desde el día de la publicacion para que puedan utilizar dicho beneficio los mozos que se hallen en el citado caso.

Nieve.—En Victoria es tal la cantidad de nieve que hay aglomerada en las calles; que en algunas de la parte vieja de la ciudad llega á la altura de los pisos principales, formando verdaderas montañas hechas

con la nieve quitada de las aceras y la arrojada de los tejados.

Algunos edificios construidos á la ligera sufren mucho con el enorme peso de la nieve, y varios tejados de cobertizos, pajares, etc., se han derrumbado.

Exposicion de Barcelona.—Hé aquí el programa de fiestas que para el tiempo en que esté abierta la Exposicion ha acordado celebrar la comision de festejos del Consejo general: *Fiestas de carácter general, repetidas varias veces durante la Exposicion.*—Conciertos en el gran salon. Conciertos al aire libre por la música municipal. Fuegos artificiales en los jardines del Parque, fuegos artificiales en el mar delante la seccion marítima. Espectáculo de la fuente mágica. Corridos de toros.

Fiestas mensuales: Abril.—8. Apertura de la Exposicion. Diana por las músicas militares. Juegos y danzas populares por las calles. Bendicion del local de la Exposicion por el señor Obispo, en presencia de las autoridades y de corporaciones, las cuales saldrán en procesion de la Alcaldía. Distribucion de socorros. Música por la noche en los principales sitios de la ciudad y en el local de la Exposicion

23. Inauguracion de la Exposicion de flores.

Mayo.—Con motivo de la venida de S. M. la Reina Regente á esta ciudad, tendrán lugar las fiestas siguientes: Iluminacion y decoracion de calles y plazas durante tres dias. Fiestas de los Juegos florales. Colocacion de retratos de catalanes ilustres en el gran salon de la Casa de la Ciudad. Distribucion de recompensas á la virtud. Inauguracion del monumento á Cristóbal Colon, del monumento á Güell y de la cúpula de la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes. Gran fiesta marítima. Gran revista militar. Gran baile dado por el Comercio, y uno ó dos bailes de entoldado en los que podrán tomar parte las clases obreras. Retreta militar. Cabalgata del trabajo con premios de mil, dos mil y tres mil pesetas. Regatas y cucañas. Carreras de caballos.

Junio.—Fiestas de Corpus. Concurso de músicas militares de todas las naciones con premios con objetos. Torneo á la moderna en la plaza de toros.

Julio.—Concurso de músicas y bailes regionales de todas las provincias de España y de otras naciones con premios de 3.000, 2.000 y 1.000 pesetas.

Agosto.—Corridos de toros á la antigua usanza. Concurso de orfeones y sociedades corales con premios.

Setiembre.—Carreras de velocípedos. Carreras de caballos. Regatas.

Octubre.—Concurso de canoas. Simulacro militar. Cabalgata con premios de 1.000, 560 y 300 pesetas.

Exposicion.—Segun noticias S. A. R. el Archiduque Luis Salvador trata de presentar en la exposicion de Barcelona la mayor parte de los objetos artísticos que posee en Miramar.

Así lo dice «El Ancora» de Palma.

Buques perdidos.—La administracion del «Bureau Veritas» acaba de publicar la lista de los desastres marítimos acaecidos durante el mes de Enero del presente año, y que se elevan á la cifra de 156, de los que 130 son buques de vela y 26 son vapores.

El total de los buques de vela se descompone del modo siguiente por nacionalidades: 19 americanos, 2 austriacos, 54

ingleses, uno chileno, 7 italianos, 18 noruegos, 3 portugueses, 3 rusos, 2 españoles y 2 suecos. Los vapores perdidos en dicho espacio de tiempo, son: 18 ingleses, 3 franceses, 3 alemanes, uno belga y uno noruego.

Las causas de las pérdidas fueron: buques de vela: 62 por naufragio, 8 por choque, 5 por incendio, 20 idos á pique por vía de agua, 21 encallados y 14 por otras varias causas. De los 26 vapores, 14 se perdieron por naufragio, 4 por choque, 3 por vía de agua y 5 por encallar.

El frio en Suiza.—Escriben de Berna á la «Independence Belge», que el invierno de 1887 á 88 tiene cierta semejanza con el del que los franceses llaman *año terrible*, pues es tan riguroso como el de 1870 á 71, pero mucho mas largo.

El invierno actual es verdaderamente terrible para los habitantes y los animales de las montañas de Suiza.

Las personas están bloqueadas en sus viviendas, y los animales tienen hambre y frio.

En el Oberland, en el cantón de los grisones y en otros puntos han sufrido mucho las gamusas.

Espesa capa de nieve cubre las montañas; los arbustos han desaparecido, y en ninguna parte se encuentran vestigios de vegetación.

Las gamuzas, que durante los inviernos templados no abandonan las alturas, descienden ahora hasta los valles; habiéndose visto rebaños de las mismas que se abren paso por las nieves y se acercan á los pueblos.

Los habitantes de Matt sacan yerba para que aquellos animales se alimenten, pues están protegidos por la ley suiza, pero los perros los han atacado, obligándoles á huir.

Sobre el Canal de Pasamá.—El Sr. Lesseps, renunciando á hacer la emision de obligaciones con premio, para la terminacion de las obras del canal de Panamá, por la oposicion del gobierno francés que se ha negado á autorizarle ha apelado á emitir una nueva serie de obligaciones nuevas, semejantes á las anteriores

Estos nuevos titulos se imiten á 460 francos, devengan 30 francos de interés y son amortizables á 100. De la cantidad que produzca esta emision, se deducirá una suma proporcional que se invertirá en renta francesa 3 por 100 para garantizar el reembolso de las que resulten amortizadas.

La compañía reserva á cada suscriptor á estas obligaciones el derecho á igual número de obligaciones con premio, en el caso de que el gobierno autorizase la emision de estos titulos.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 14.6° centígrados. A las tres de la tarde 18.1°.

La máxima fué de 18.4° y la mínima de 11.2°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 755.8 m. y á las tres de la tarde 755.0 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 96 y á las tres de la tarde 85. Tension del vapor á las nueve de la mañana 11.9 y á las tres de la tarde 13.1.

Variable.

El Vino de peptona de Chapoteaut, contiene la carne de vaca digerida por la pepsina, soluble, asimilable y apta á entrar directamente en la sangre para mantener la vida y la salud. Con él se nutren los enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó que no pueden soportarlos, los convalecientes, anémicos y diabéticos, los enfermos del pecho, las personas minadas por la calentura, las afecciones cancerosas ó la disenteria. En pequeño volumen, la Peptona es mucho más rica que la leche, nutre mejor y se tolera bien.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 12.—12 t.

En Barcelona se ha declarado una huelga de zapateros.

El lunes se reproducirá en el Congreso la discusion del dictamen sobre el proyecto de ley de matrimonio civil. Se han modificado algunos párrafos del citado proyecto.

El periódico «El Liberal» dice que el general Martínez Campos ha felicitado al Sr. Cánovas del Castillo por el discurso pronunciado por el jefe del partido conservador sobre reformas militares.

Madrid 12.—12.30 t.

Créese en París que el nuevo Emperador de Alemania, Federico III, suavizará en mucho el duro régimen que sufren las antiguas provincias francesas de Alsacia y Lorena.

Espérase con ansia la publicacion del manifiesto del Emperador de Alemania, que se cree inaugurará una política liberal pacífica.

Madrid 12.—9 n.

En el Senado el Sr. Botella ha hecho una interpelacion censurando al Ministerio y sosteniendo la necesidad de un cambio político, dudando se planteen las reformas ofrecidas. Le ha contestado el Sr. Sagasta negando haya motivos para plantear la crisis, afirmando que el Gabinete unido realizará las promesas.

Al llegar á Munich el Príncipe Federico, fué saludado por los ministros prusianos. Telégramas de Berlin dicen que la salud del kronprinz es regular y que éste confirmará á Bismarck en su puesto, no esperándose cambios de personal. Las impresiones que prevalecen son que buscará una reconciliacion con Rusia.

La prensa inglesa considera una garantía para la paz el advenimiento del Príncipe Federico.

Despachos de San Petersburgo niegan haya agitacion nihilista.

En Francia se consideran inadmisibles las proposiciones presentadas por Italia sobre el tratado de comercio.

Madrid 13.—8 m.

Se generalizan las inundaciones.

En Inglaterra se ha desencadenado una violenta tempestad, ocasionando muchos naufragios.

Se ha descubierto una conspiracion republicana en Játiva y Alicante, diciéndose han sido presos los conspiradores. El Sr. Gutierrez de la Vega ha pedido en el Congreso esplicaciones sobre el asunto, contestándole el Sr. Sagasta que los Tribunales entienden en el asunto.

Continúan las crecidas de los rios.

El viérnes llegará á Madrid la Reina Isabel, que marchará á París el dia veinte y dos.

HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los
PÁLIDOS COLORES

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las **IMITACIONES y FALSIFICACIONES**
Deposito general, en **Paris: BOUTRON y C^{ia}**, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.

Un médico eminente de Londres,
consultado sobre el mérito que como
medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS,
escribe: « Empleado de un modo muy
extenso, tanto en mis diferentes dispen-
sarios, como en mi clientela, el HIERRO
BRAVAIS, administrado en casos en los
cuales el Hierro no podía ser tomado de
otro modo, ha sido la mejor preparacion
ferruginosa que hasta hoy te hallado. »
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la
ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Seccion comercial

Barcelona 12.—5 t.	
4 por ciento Int. fin próximo .	66'75
4 por ciento Ext. fin próximo .	68'85
4 por ciento amortizable..	84'50
B. H. de Cuba emision de 1880.	99'90
B. H. Colonial .	44'61
F. C. de Barcelona á Fran- cia nuevas .	57'62
F. del N. de España .	62'37
Orneses .	12'00
F. C. Tarrag. B. y Francia. .	00'00
Id. Norte. .	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa. .	00'00
Obligaciones Trasatlántica. .	00'00
Empeños del casino Mercantil	
Interior .	20 rs. paga alcista.
Exterior .	20 rs. paga alcista.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

la Traslacion de Sta. Florentina vírgen
y Sta. Matilde reina.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
del Rosario en Sta. Maria.

Santos Ejercicios Espirituales para Ca-
balleros, tienen lugar por la noche, en la
parroquial iglesia de Sta. Maria, dirigidos
por el Rdo. Padre Peydró de la Campaña
de Jesús: lectura de las Verdades Eternas,
Rosario y S. Trisagio, sermon moral y can-
to del Perdón ó Dios Mio.

Santo de mañana

S. Raimundo abad y fundador y San
Longinos mártir.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 14.—Para Palma vapor
«Nuevo-Mahonés» Capitan Don Francisco
Cardona con 19 tripulantes efectos y la
correspondencia.

ANUNCIOS

Don Francisco Rodriguez de
Guevara, Juez de primera instan-
cia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: que el dia diez y siete
de Abril próximo, á las doce de la maña-
na, se venderá en pública subasta en la au-
diencia de este Juzgado y con arreglo á las
condiciones que se hallan de manifiesto en
la escribania del Escribano refrendatario,
una porcion de terreno de cabida de unas
seis cuarteras sembrado, situada en el tér-
mino de Alayor y territorio de S. Nicolás,
bajo el tipo de dos mil seiscientos pesetas,
del que no se admitirán posturas inferior-
es á sus dos terceras partes; debiendo los
licitadores exhibir previamente su cédula
personal y consignar en la mesa del Juz-
gado el diez por ciento de dicho valor, el
que servirá á cuenta del precio al reman-
tante y se devolverán los otros depósitos
á los demás interesados; pues así lo tengo
mandado en providencia de hoy en el ju-
icio de testamentaria de Pedro Mir y Vila
y José Mir y Triay. Dado en Mahon á doce
de Marzo de mil ochocientos ochenta y
ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara,
Ante mi, Juan Allés.

LA VID PROVEEDORA DE LA REAL CASA

DE
MANUEL BELTRAN
29, CALLE NUEVA, 29.

En dicho establecimiento se encontrará

ATUN EN ESCABECHE

fresco y de superior calidad, por libras, y en latas de varias dimensiones.

ORO

Buena ocasion para comprar preciosas
alhajas, elegantes pendientes, aderezos,
sortijas, brazaletes, relojes, collares, agu-
jas, cadenas para relojes, y todo cuanto
puede encontrarse en las principales fábr-
icas extranjeras, pueden verse en el elegan-
tísimo surtido de que es portador el plate-
ro D. José Forteza.

Acudir al Hotel Bustamante y dando
aviso, pasará al domicilio del que desee
ver dichas alhajas.

Para Vender

Hay algunas puertas, ventanas en buen
uso; y maderamen de una casa derruida.
Portal de mar núm. 12.

AZUCAR

En el almacen de comestibles situado
en la Rampa de la Abundancia núms. 8 y
10, se venden cajitas azucar de pastillas de
á 25 kilos una, clase superior, al infimo
precio de 16 céntimos de escudo la libra.

PÉRDIDA

Se perdieron unos rosarios engastados en
oro, cruz y glorias de idem. La persona
que los entregue en esta Imprenta será gra-
tificada.

AVISO

En la Plaza de la pascadería número 39
se encontrará: Higos superiores á 4 y á 5
céntimos de escudo la libra: Nueces supe-
riores á 24 céntimos de escudo el almud:
Patatas muy ricas á 4 céntimos de escudo
libra.

Hay además varias clases de comestibles
á un precios sumamente módicos. ¡No e-
quivocarse! Pescadería 39.

LA VID

DE
MANUEL BELTRAN
Calle Nueva 29
MAHON

En dicho establecimiento se encontrará
tomate al natural en latas á 40 céntimos de
peseta lata.



PIANINOS

Para vender ó alquilar. Se encontrarán
en la calle Alonso III n.º 4.

SOMBRE RERIA

DE
RAFAEL CARDONA

Calle Nueva núm. 3 al lado del Café Dinoret
A la persona que compre un sombrero
en dicha sombrerería se le regalará un ze-
pillo.

NODRIZA

Una que desea encontrar criatura para
amamantar, Leche de 5 meses. Darán ra-
zon en Vilanova núm. 44, tienda de co-
mestibles.

Para Alquilar

Se desea alquilar un vestido de centu-
rion. Darán razon en la panadería de José
Sintes Saura, Plaza del Retiro.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

RUBINAT

PROPIEDAD DEL DR. LLORACH

ÚTIL PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los Centros Médicos de Europa y América

Purgante sin rival en el mundo; procede su efecto sin ocasionar dolor
ni perturbacion en las funciones digestivas, á las que regulariza dis-
pertando el apetito. Empléase con eficacia en los empachos gástricos,
infartos viscerables, hiperemias del encéfalo herpes, escrófulas (tu-
mors frets) y contra la obesidad (gordura).

Véndese en las principales farmacias y droguerías
Como garantía de legitimidad, pidase siempre la marca y firma del
Dr. Llorach.

Administracion: Córtes, 276, entresuelo, Barcelona

Depósito en el Centro Farmacéutico de Palma

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflamaciones de la garganta

Las Pastillas Nielk calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y
es indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso,
especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones, exí-
gese en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española (Tallers n.º 22.—Bar-
celona) impreso en tinta roja.—Al por menor, Farmacia de la Estrella, Fernando VII,
n.º 7, y en las demás Farmacias.

MORRHUOL DE CHAPOTEAUT

Verdadero principio activo del Aceite de Hígado de Bacalao

El Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao,
salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa
25 veces sin tener analogía con los extractos llamados de hígado de bacalao.

Las experiencias efectuadas en los hospitales han probado que el Morrhuel es
mucho más eficaz que el aceite contra la bronquitis, los catarros, los sudores
nocturnos, los dolores de pecho, la consunción, la tisis laríngea, dolencias
que calma en los primeros días sin provocar turbación alguna en las vias digestivas.
El apetito renace y se anima la tez de los enfermos que experimentan un senti-
miento de bienestar y de fuerza, sobre todo en las piernas.

En las Bronquitis crónica se obtiene en 4 dias la disminucion de los espustos,
mayor facilidad en su expulsión y supresión casi completa de la opresión. En el
Raquitismo y en los niños estrumosos y escrófulosos, el Morrhuel modifica rapi-
damente el estado de los enfermos.

PARIS: 8, RUE VIVIENNE, y en las principales Farmacias.